

LA REGION

ANO I

Palma de Mallorca. - Martes 2 de Abril de 1912.

NUM. 60

La salud pública

A juzgar por las impresiones recogidas de labios autorizados, la enfermedad reinante, llámese tífus ó fiebres infecciosas ó catarras grippales, ha entrado en un periodo de franco decaimiento y aunque desgraciadamente son muchos los enfermos, las nuevas invasiones, no se han producido con la rapidez que determinó la consiguiente alarma, hace unos cuantos días.

Nos encontramos frente de un decrecimiento de morbilidad manifiesto, fácilmente reconocido por el público y oficialmente confesado por la clase médica.

¿Cual ha sido la razón de que se produjera este fenómeno endémico? No puede atribuirse a la desaparición de las causas originarias de la infección, ni tampoco a la exterminación completa del microbio, luego hay que suponer que el mal se ha aminorado á consecuencia de las medidas adoptadas por las autoridades y á las que cada cual se ha procurado con arreglo á lo que le han dicho ó ha leído era conveniente.

Si las medidas que podríamos llamar de higiene preventiva han dado resultado tan hermoso, es preciso reconocer que la mortalidad en Palma adquiere proporciones crecidas precisamente porque estas medidas, que no son propias para evitar tal ó cual enfermedad, sino comunes á todas ellas, en la ocasión presente las ha puesto en práctica el vecindario tendiendo á la finalidad única de librarse de la enfermedad reinante y si á este vecindario, que se acordó de Santa Bárbara porque oyó los truenos, le hacemos presente que muchas y muchas enfermedades que minan nuestra existencia podrían atenuarse con el uso y la práctica de estas medidas, habremos hecho un gran bien á Palma, ya que después de atenuar la infección reinante habremos evitado que esta se produzca y sobre todo que se produzca en proporciones alarmantes.

Desde luego salta á la vista, que nuestra ciudad en cuanto a higiene se halla en un periodo propio de los tiempos primitivos. Para que se limpie el subsuelo con lechada de cal ha sido necesario un bando de Atealida, una súplica al vecindario y una alarma en la población, sin existir esto último regularmente las excitaciones del Sr. Pou hubieran caído en el vacío. Se ha hecho esta limpieza una sola vez cuando debiera ser semanalmente ya que no casi á diario.

Para que el agua fuera hervida, antes de ingerirla, ó filtrada sencillamente, ha sido preciso que alguien con autoridad bastante digera, que en el precioso elemento existía el microbio de Eberth. De modo que apenas si nos cuidamos de lo que es esencial, de lo que debiera ser norma de nuestra conducta y al ocurrir algo de normal censuramos acremente á las autoridades creyendo que todo deben hacerlo ellas, sin nosotros ayudarlas en lo más mínimo.

¿En que casa, en que familia, se tiene en las escupideras agua sublimada? ¿En donde se ha sacrificado la moda á la higiene? ¿Quien cuida de que los cuartos dormitorios tengan las menos coladuras y los menos adornos posibles nidales de mortíferos gérmenes que atentan contra la salud? Nadie, nadie, nadie.

Y mientras no cuidemos de la higiene, mientras no pongamos en práctica sus preceptos, el tífus ó las fiebres infecciosas serán endémicas en Palma.

Es necesario que de ello se convenza el vecindario. Se trata no ya de intereses locales, ni de la ciudad, sino de intereses propios, los más esenciales, los que debemos estimar como preciado tesoro, los que afectan á la salud pública. Descuidarlos es un crimen, no tenerlos presente en todas ocasiones y en todos los momentos lamentable iniquidad.

¿Perdurará todavía este modo de ser nuestro? No lo quisiéramos en bien de todos.

TERMINA EL CONFLICTO MINERO

LA VUELTA AL TRABAJO

En Asturias

«El Comercio», importante diario de Gijón, publica la siguiente información sobre el estado actual del conflicto minero en Asturias, enviada desde Mieres por su corresponsal:

Dicen los obreros

De nuestro corresponsal en Mieres «Así se explica el secretario del Sindicato minero de Asturias:

«El lunes, precisamente, sale para Madrid una Comisión de obreros mineros, con la misión de enterar al Gobierno, verbalmente, de nuestras peticiones, y á la vez pedirle haga cumplir la ley de inspección de minas, pues ahora se trabaja en la mayor parte de ellas en no muy buenas condiciones de seguridad.

«Acaso no lo planteemos el mismo día 10 de abril; tal vez dejemos transcurrir cuatro ó ocho días más; así como tampoco podemos responder de que no se anticipa la fecha señalada, todo depende de las circunstancias que de aquí á entonces concurren.

«No, señor, no tenemos necesidad de volvernos á reunir. En la última sesión celebrada en Mieres por los delegados que componen el Sindicato de los obreros mineros de Asturias se tomó el acuerdo de acudir al paro; caso de que las Empresas no atendiesen nuestras reclamaciones, quedando facultado el Comité administrativo para dar el toque de aviso, para declarar dicho paro.

«El Sindicato lo componen 25 secciones mineras, que hacen un total de obreros asociados de 4,000 á 5,000.

«Estamos convencidísimos de que todos, sindicados y no sindicados, asociados y no asociados á otras colectividades que viven fuera del Sindicato, reaccionarán á nuestro llamamiento, haciendo causa común con nosotros.

Hácenos confiar en ello, no tan sólo las impresiones recibidas de todas partes, sino un ejemplo muy reciente de la huelga general de septiembre último.

Entonces, el despedido de un obrero puso en huelga á todos los mineros de Asturias; es más sirvió para paralizar toda clase de trabajos, no solamente en las cuencas carboníferas de Langreo, Mieres, etc, sino en Gijón y otros pueblos de la provincia. Y hay que reconocer que los obreros, desgraciadamente, no se prestan á practicar la solidaridad que unos á otros nos debemos, cuando se trata de un caso como el que dejó señalado.

Pues si entonces se llegó á la huelga general, ¿cómo no esperar que ahora, los mineros de la hulla, secunden el movimiento que se prepara, toda vez que se pretende alcanzar para todos un aumento en el jornal?

Además, es preciso percatarse de que la huelga próxima á estallar, aparte de justa, es altamente simpática á los mineros, entre los cuales ha despertado verdadero entusiasmo.

Hasta la hora presente no se ha hecho con nosotros gestión alguna. Ni Empresas mineras, ni autoridades, se han entrevistado con nosotros para nada.

«Si, señor; los obreros mineros estamos dispuestos á entrar en negociaciones, y acaso cedieramos algo de nuestras reclamaciones; pero esto, siempre que el asunto quede arreglado antes del día 10 de abril próximo.

Pasada esta fecha, sostendremos íntegramente las peticiones que formulamos en nuestra circular.

«A las Empresas que se muestran dispuestas á conceder el 15 por 100 de aumento en el salario, les alcanzará también la huelga. Sin embargo, á estas Empresas les proporcionaríamos la gente necesaria para la conservación de las galerías, mas no para explotación.

«Si, señor; ese 5 por 100 que al parecer están dispuestos á otorgar, lo rechazamos en absoluto por irrisorio.

«El jornal, como término medio es hoy de cuatro pesetas.

«En 1898 y 99, cuando las guerras coloniales, los jornales alcanzaron hasta cinco pesetas y media y 5/75.

«El precio de los comestibles subió en relación á esos jornales; éstos, de

entonces acá, bajaron á cuatro pesetas, pero los comestibles siguen con la subida.

«Si bajaron los jornales fué á causa de la crisis que se experimentó en la venta de carbones.

«No se puede precisar lo que ahora subieron los carbones, en tanto no quepe regularizado el mercado.

«Opino que Inglaterra tardará un año ó más en recuperar la clientela que la actual huelga le restará, y que los perjuicios que ésta está ocasionando, le obliga á subir los precios de los carbones, lo que aprovecharán los españoles para sostener la reciente subida.

«Si las Empresas aceptan la huelga, será para valerse de ella como medio para rescindir esos contratos anteriores á estos momentos, de que algunos nos hablan.

«Sr. señor; hemos telegrafado al Sr. Canalejas, y éste nos contesta con otro telegrama, diciéndonos que ignoraba por qué las autoridades de esta provincia no le han comunicado las condiciones de inseguridad de que adolecen las minas.

También nos dice que á fines de abril presentará á la aprobación de las Cortes el Código minero, y nos pide le enviemos algunos datos por escrito.

De ahí que nosotros hayamos resuelto enviar una Comisión á Madrid, aparte de que constantemente hemos estado denunciando á las autoridades las malas condiciones de las minas.

«En resumen: que estamos resueltos á recurrir á la huelga, días antes ó días después del 1.º de abril, y que contamos con la cooperación de todos los mineros hulleros asociados y no asociados.

Dicen los patronos

Queriendo obrar con entera imparcialidad en este asunto, al mismo tiempo que encargáramos á nuestro corresponsal en Mieres la intervención que queda publicada, nuestros representantes en los diferentes «cotos» mineros se avistaban con los patronos. Todas estas informaciones vienen á coincidir en el siguiente criterio, expuesto públicamente por el diputado á Cortes Sr. Alas Pumarino.

«Recogemos lo más sustancial é importante de lo que aducen algunos dueños de minas:

«No hay razón para el paro, porque proporcionalmente, y en relación con el rendimiento útil de los yacimientos de hulla, los mineros austrianos ganan más que sus compañeros los ingleses; y es también un hecho cierto que las Compañías explotadoras de carbón nacional no ganan, ni pretenden ganar, lo que las grandes Empresas de Inglaterra. «Muchas de las nuestras trabajan con pérdida hace muchos años; algunas, después de veinte años que tienen en actividad sus minas, todavía no han obtenido beneficios para dar interés al capital, y es esta la hora en que sus acciones, que representan bastantes de pesetas, no han percibido ni una en concepto de dividendo activo. Así es que no se puede decir que existan en este caso motivos de lucha entre el capital y el trabajo, ni cabe hablar de la burguesía explotadora.

«Es verdad que ahora, circunstancialmente, debido á la huelga de los mineros ingleses, se cotizan en alza los carbones; pero á más de las circunstancias dichas, que no es justo olvidar, todos sabemos que nuestras grandes empresas contratan su producción con los consumidores importantes, por un precio fijo, para uno ó varios años, asegurando así la venta, y dando á sus clientes la seguridad del combustible y del precio que necesitan para sus trabajos y para sus cálculos. Sólo algunos pequeños explotadores de hulla, que no han comprometido su producción, se beneficiarán de los actuales precios, en compensación de los de otros tiempos, en que habrán vendido con pérdida; pero aquellas grandes Empresas, contra las cuales dirigen sus reclamaciones los obreros, dispondrán de muy pequeña producción libre que puedan vender á los precios de ahora; y pedir á costa de ella un 15 por 100 de aumento en los salarios, no es serio; y dirigir una tal reclamación á Empresas que han comprometido en el negocio muchos millones de pesetas, que todavía no han percibido interés, parece un sarcasmo.

«Pidan los obreros con nosotros al Gobierno que resuelva de una ve

para siempre el importantísimo problema de la producción hullera nacional: díganle que continúe en ese sentido la política iniciada por el Gobierno conservador, hasta solucionar la cuestión definitivamente; adviertanle que constituye una vergüenza para un país depender del Extranjero en un producto tan necesario como la hulla, teniendo en el propio territorio yacimientos que, puestas en plena actividad, producirían cantidad sobrada para el consumo nacional, y darían todas las calidades que las distintas necesidades demanden; recuérdense que el mero instinto de conservación impulsa á las colectividades, como á los individuos, á dominar los medios que le son necesarios para la vida, y tratándose de un producto de ran general consumo como la hulla, indispensable á la independencia nacional, tenerlo y no usarlo, abandonar un tan precioso recurso en honor á la necia rutina que nos consume, constituyé una insensatez, y no puede sentirse dueño de sí mismo el Estado que así procede; díganle, en fin, que lo sólo en la prosperidad del trabajo y en el aumento de la riqueza que el trabajo produce podrá el obrero encontrar medios para mejorar su condición, y adviertanle, en suma, que gobernar es olvidar las pequeñas disputas de los partidos y servir los intereses generales y permanentes.

Y si ganamos esta batalla, que si la ganaremos, porque defendemos un alto interés nacional, que pide á gritos ser atendido; si aseguramos el desenvolvimiento y la prosperidad de la industria hullera, entonces hablaremos, que estarán las cosas en sazón, y no hemos de quedarnos sordos, ni hemos de ser perezosos para abogar por la causa de los obreros.

PROGRESOS DE LA AVIACION

Volando sobre el Sahara

Un raid, notabilísimo

El primer viaje aéreo á través del Sahara acaban de realizarlo dos aviadores militares franceses en aparatos distintos y conduciendo cada uno de ellos un pasajero.

El segundo día de esta semana, los tenientes Delafargue y Reimbert, llevando, respectivamente, consigo al cabo Cros y al ayudante Allemand, dejaron el campo de Sidi-Ghezal, en Biskra, á las cinco cincuenta y cinco, y se elevaron, alejándose en dirección de Touggourt.

En la mañana del siguiente día se recibieron en Biskra noticias del aterrizaje llevado á cabo en M'Raiet, á las siete y veinte. Habían volado á 1.000 metros de altura. Este aterrizaje estaba previsto por los intrépidos aviadores para llenar de combustible los respectivos aparatos.

El teniente Reimbert aprovechó el descanso para arreglar su motor, que desde hacía algunos minutos trepidaba con bastante desarreglo.

Durante la reparación, el viento se levantó rápido y violentamente, y los aviadores decidieron aguardar á la tarde para emprender nuevamente el vuelo en espera de que el viento se calmase; pero el huracán tendía á aumentar y entonces resolvieron partir ante la amenaza de una tempestad. Pretendían llegar á Djema, donde los aparatos podrían estar en seguridad en el oasis.

Al día siguiente por la mañana el viento soplaban con más violencia todavía. La situación se hacía más difícil á cada momento. Los aviadores luchaban denodadamente, y cuando ya iban á lograr su propósito, una tempestad de arena les sorprendió y se vieron obligados á aterrizar casi juntos, á dos kilómetros del oasis.

El «raid» está, pues, cumplido, y precisamente en las condiciones más interesantes en que se ha podido verificar.

Un paseo de tres horas por encima del desierto, sin incidentes, habría podido tener un bello carácter, realizado en otras circunstancias; pero, verificado así ha revestido una utilidad extraordinaria.

Precisamente esta época es la en que ofrece el desierto los fenómenos más interesantes y reinan los vientos más violentos.

Los arriesgados aviadores, luchando contra todo, han llegado á Touggourt.

Antes de regresar á Biskra, los tenientes Delafargue y Reimbert se proponen hacer estudios en otras direcciones.

LA HUELGA DE MINEROS

El salario mínimo

En Inglaterra

Votación del «bill»

En la Cámara se votó, definitivamente el «bill» referente al salario mínimo.

La Cámara aplazó sus sesiones hasta el 16 de abril.

Una carta del Rey Jorge

El Rey Jorge ha acordado no hacer por ahora ningún viaje.

Ha escrito á lord Derby, de quien debía ser huésped durante las carreras de Liverpool, lo carta que sigue:

«Con un vivo sentimiento he decidido abandonar la visita que debía hacerles con motivo del Gran Nacional.

La continuación de esta desastrosa huelga minera me pone en la imposibilidad de formar ningún proyecto y aun salir de Londres. — Jorge, Rey.»

Tienen miedo

En Inglaterra, cuando se quiere declarar ilógica una cosa cualquiera, se dice comúnmente: «Eso es tan absurdo como llevar carbón á Cardiff».

Sin embargo, ese absurdo se está realizando actualmente.

Yarias Casas alemanas han enviado al puerto de Cardiff vapores cargados de carbón.

Ofrecen éste á 35 chelines tonelada, cuando en los depósitos galeses se cotiza el poquísimo que aun queda á 40.

Sin embargo, nadie se atreve á comprarlo, porque se tiene miedo á los Sindicatos del transporte.

Estos han declarado que no descargarán ni transportarán carbón alguno mientras dure la huelga.

Los que trabajan

La «Westminster Gazette» calcula en cuatro ó cinco mil los mineros que han vuelto al trabajo en Escocia, Norte del País de Gales y condados de Warwick, Shorp, York y Bristol.

Quedan, pues, en huelga 1.600.000 poco más ó menos.

Ha habido, con motivo de esas pequeñas disidencias, algunos desórdenes.

En el Norte del País de Gales, los mineros de Rhos Ponkey, Ruabon y Cefn, han ido á las fábricas de Brynmallt, donde trabajaban 400 hombres y han obligado á éstos á volver á sus casas.

Consejos de Ramsay

Ramsay Mac Donald, leader parlamentario del partido laborista, ha dicho á un representante de la Press Association:

«He aconsejado á los mineros aceptar el bill tal como ha sido votado y tomen inmediatamente sus medidas para organizar los Comités mixtos regionales, según los términos de la ley.

Deberán obtener de esos Comités que se pronuncian en plazo breve sobre los puntos esenciales, y especialmente sobre el salario mínimo de cinco chelines por día para los obreros adultos.

Si los Comités deciden en favor de ellos, soy de opinión de que deben volver inmediatamente al trabajo.»

Lo que dice un técnico

Está siendo comentadísimo un artículo que ha publicado en un gran diario el doctor Stanley Jevons, profesor de Economía política.

En él dice éste que es absurdo que se tarde tanto en resolver la huelga minera, porque ya van perdidos 40 millones de libras (1.000 millones de pesetas).

«Agrega que la concesión de las cifras mínimas de salarios sólo representará para los patronos una pérdida anual de 50.000 libras (1.250.000 pesetas).

Termina diciendo que, según las cifras oficiales del Board of Trade, las minas inglesas de carbón rinden á sus propietarios 17 millones de libras por año (425 millones de pesetas).

Las intenciones del Gobierno

The Daily News, órgano ministerial, dice saber por buen conducto que el Gobierno piensa, despúes de que el Rey haya sancionado el coal mines bill, constituir inmediatamente un Consejo nacional, bajo la presidencia de un hombre independiente.

Dicho organismo reuniríase para resolver la cuestión de las cifras mínimas de salario.

Y una vez las resuelvan, el Gobierno dirigirá á los obreros y les exigirá vuelvan al trabajo para que no se prolongue más la angustiosa situación presente.

La minería

En Burslen, de 250.000 habitantes, 100.000 viven exclusivamente de los socorros que distribuyen la Benefi-

ciencia pública y la caridad privada. Los propietarios de Yorkshire han enviado á las Juntas de socorro del Sur del País de Gales mil libras esterlinas para que las repartan entre los obreros hambrientos.

El corresponsal del «Times», en Cardiff, dice que la situación en el Sur del País de Gales es verdaderamente espantosa.

Los mineros recibieron el sábado su último socorro de huelga.

Cuando lo gasten no tendrán recurso alguno.

Témese que se entreguen al saqueo de las tiendas de víveres, como lo hicieron el año pasado, cuando la huelga de Cambrian.

NOTAS DE LA CAMPANA

DICE ALDAVE

El capitán general de Melilla ha sentido la necesidad de sincerarse ante la opinión pública. Y, rectificando una creencia íntima, ha venido á parar, para lograrlo más rápida y más cumplidamente, á las columnas de esta pecadora Prensa, por él poco amada, ó, á lo menos, poco solícitamente atendida.

En la Prensa, pues, y por telegrama, para ganar horas, la primera autoridad militar del Rif explica, justifica y defiende su gestión, ofreciéndola á la crítica de modo bien distinto á como unánimemente se ha juzgado en España á raíz del último combate.

Lo que no es posible, pese á todo, es que nuestra prisa en convencernos y su diligencia en procurarlo sean parejas.

Razonemos: El general Aldave afirma los siguientes hechos:

Primero. El día 22, la brigada Navarro se movió, no para proteger el franco izquierdo de las columnas que tomaron los Tumiát y Sámma, sino para impedir que el enemigo intentase un golpe de mano sobre Avanzamiento, corriéndose por entre El Harcha é Imarufen.

Segundo. Logrado su objetivo, tenía forzosamente que retirarse á su campamento habitual, y lo hizo así á las cuatro de la tarde, «hora en que estarían terminadas las fortificaciones de los puestos recién ocupados á la derecha». (Sámma y los Tumiát).

Tercero. Las posiciones ocupadas anteriormente no se abandonaron por capricho, sino por falta de fuerzas para defender lo conquistado.

Cuarto. El moro cree que no se ejerce influencia más allá de donde haya alguna posición militar; y

Quinto. Si las bajas causan malestar y alarma á la opinión, lo mejor es no hacer nada y volverse á los antiguos límites.

El nervio, los argumentos centrales de la autodefensa del capitán general de Melilla, son los expuestos. De la fidelidad de su interpretación no puede cabernos duda alguna, pues se debe al capitán de artillería y director-proprietario de «El Telegrama del Rif», D. Cándido Lobera, persona en quien es justo reconocer gran competencia técnica y decidido efecto personal al general Aldave.

Sobre esos cinco puntos concretos podemos, pues, discurrir serenamente para afirmarnos en nuestro criterio, que no es ni puede ser nunca sectario ni mucho menos personalista.

¿Y qué se deduce? Deducimos:

Primero. Que la decantada independencia de la columna Navarro no aparece por ninguna parte, toda vez que sus movimientos, la hora de su retirada y su objetivo estaban supeditados y eran consecuencia de los movimientos, la hora de fortificarse y la instalación definitiva de las columnas de la derecha.

Segundo. Que siendo la misión de éstas ocupar Sámma y los Tumiát, á tal ocupación hay que achacar, en buena lógica, lo acaecido á Navarro.

Tercero. Que formándose varias columnas, unas que empujarían al enemigo en determinado sentido al tomar unas posiciones, y otra que debía oponerse, como «tapón», al avance de los moros así barridos, aquéllas eran fuertes y ésta más débil.

Cuarto. Que no habiéndose aumentado la guarnición de Melilla desde Diciembre—mes en que se tomaron Sámma y los Tumiát por el general Aguilera—, no se explica su abandono entonces, «por falta de fuerzas para defender lo conquistado». No habiéndolas entonces para conservarlas, tampoco las habrá ahora.

Quinto. Que la creencia de los moros de que no se ejerce influencia más allá de las posiciones militares es, de hoy más, una declaración oficial de pésima política. En tres años hubo tiempo de probarles otra cosa. Y

Sexto. Que las bajas producen malestar y alarma cuando, como en este caso, son perfectamente evitables.

LA REGION

La rectificación del general Aldave no es, como se ve, muy convincente. Mas fuerza tiene para nuestros argumentos su bando respecto á versiones de los combates, y mucho más un artículo, también de sabor ofensivo, que «El Telegrama del Rif» publicó censurando las depresiones de ánimo que sufre á las veces el vecindario de Melilla.

redactor en campaña de «El Imparcial», hubo de poner amargos comentarios de Carnaval pasado al hecho de que á los muertos y heridos en un combate glorioso de aquel día se les hiciera destilar por la calle del general Chacel, entre confetti y serpentina, arrojadas por una multitud insensible, enloquecida de júbilo.

NOVEDADES DEL DIA

Ciudades, Villas y Pueblos

Ibiza.—Conforme se había anunciado el miércoles por la noche tuvo lugar en el teatro Pereyra la función á beneficio de los soldados heridos y de las familias de los muertos en la campaña del Rif.

Pocas veces presentará nuestro coliseo un aspecto tan hermosísimo: todo cuanto digamos resulta pálido ante la realidad.

El salón espléndidamente iluminado, las butacas todas ocupadas, y los palcos magníficamente adornados con bandera española y yedra, enmarcaban perfiles y colores deliciosos.

La Junta de damas organizadora de la función, que ocupó los palcos plateados núm. 2 y 3, recibió muchas felicitaciones por el éxito grandioso que coronó su labor activa e incansable.

Luz, belleza, música; las más hermosas manifestaciones del arte se reunían para rendir culto á la más preciosa de las virtudes: la Caridad.

Los que allá en tierras africanas abren con sus bayonetas paso á la civilización, y riegan con su sangre aquellos abruptos terrenos, merecerían ser honrados con velada tan memorable.

Alas nueve en punto dió comienzo la función ejecutando el septeto Mayans la Obertura de F.V. Suppé «La Bella Galatea», desempeñando la partitura de piano la bellísima señorita María Palau.

A continuación debía cantar «L'insana parola», «Scena de la ópera «Aida» del Maestro G. Verdi, la distinguida señorita Julia Gotarredona, que no pudo hacerlo por hallarse indispueta, lamentándolo vivamente el público que ya en distintas ocasiones ha tenido el placer de apreciar su potente y bien timbrada voz.

Merecieron muchos aplausos el niño Fernando Lizcano que ejecutó una fantasía de violín sobre motivos de la ópera «Norma», acompañándolo al piano la linda señorita Margarita Prats.

El joven tenor D. Agustín Mayans cantó con muchísimo gusto «Salve Dinora casta é pura» valiéndole una estruendosa ovación.

La monísima señorita Pepita Sorá ejecutó muy bien «Orillas del Guadalquivir» de V. Costa Noguera.

Terminó la primera parte de la función con la «Gran Fantasia Nacional» sobre motivos españoles, por D. Jesús de Monasterio, magistralmente interpretado por el sepieto.

En la segunda parte de la función fué puesta en escena la «preciosa comedia en dos actos» de don Miguel Echegaray «Los Hugonotes».

La señorita Clara Mayans en el papel de doña Virtudes tuvo momentos felices revelándose como una artista de cuerpo entero, pudiéndose decir lo mismo de su consorte el buenazo de D. José que el inteligente Fernando Lizcano supo vestir con toda propiedad.

La bella señorita Margarita Prats, que lucía elegantísima toilette, hizo una Leopoldini en la que nos resultó una bambina interesante, graciosa é fina.

Las lindísimas señoritas Vicenta Redolat, Pepita Vilás y María Boned interpretaron á las mil maravillas los papeles de María Petra y Arturo.

Don Manuel Sorá, identificado en el papel de Cándido, hizo las delicias del público que rió frecuentemente y con ganas.

Don Crispulo Gotarredona, don José Serra y don José Martí trabajaron como buenos en sus respectivos papeles.

El público premió el trabajo de los jóvenes artistas con significativos ruidos en diferentes escenas y con nutridas salvas de aplausos que partían de todos los ámbitos del teatro al terminar los actos.

Dió comienzo la tercera y última parte de la función con la «sinfonía del Poeta y Aldeano», magistralmente interpretada por las señoritas Paea y Pepita Cardona que realizaban su belleza con elegantísimos trajes de seda blancos.

La presencia de tan distinguidas intérpretes hizo estallar un aplauso unánime y caluroso que se repitió al finalizar la inspirada página musical.

La romanza de la ópera «Dinorah» cantada por el joven barítono don Manuel Gotarredona le conquistó merecidos elogios.

La bella señorita Paea Jasso ejecutó muy bien el vals de «Dinora» del Maestro Meyerbeer.

La señorita María Palau dió eloquentes pruebas de ser una consumada pianista al ejecutar «Maria y El Carnaval de Venecia».

Conforme habíamos anunciado, fué expuesto el otro día el hermoso cartel anunciador de las Ferias y Fiestas que han de tener lugar por San Juan y San Pedro.

El cartel es obra del aficionado á la pintura señor Gayá, quien con dicho trabajo, ha puesto una vez más de manifiesto que es habilidoso y que no le falta inspiración.

En el se reproduce con notable fidelidad parte de nuestro puerto, incluso el trazo «Botafoc», destacándose en primer término un bizarro tipo de payesa ibicenca.

Forma un conjunto feliz y de muy buen efecto, habiendo merecido la obra del Sr. Gayá los elogios de cuantos han tenido ocasión de admirarla.

Trabajando esta tarde en una herrería el niño Juan Torres Roig, de once años de edad, ha tenido la desgracia de ser cogido por una máquina produciéndose una herida en el dedo índice de la mano derecha.

Fué llevado al Dispensario de la Cruz Roja donde los médicos don Juan Riera Pujol y el militar de esta plaza le han amputado dicho dedo.

En el «Isleño» han llegado esta mañana el inisiguo artista pintor catalán don Alejandro de Riquer acompañado de su distinguida esposa Madre Andrea Bearn, muy conocida en el mundo literario por sus interesantes novelas y demás trabajos literarios.

Los ilustrados huéspedes se hospedan en el hotel de la Marina y se proponen permanecer unos días en Ibiza.

El señor Riquer, artista de gran fama desea tomar notas y apuntes con objeto de pintar algunos cuadros.

Reciban nuestras más efectuosas bienvenidas y deseamos que su estancia en Ibiza le sea sumamente grata.

Inca.—En el día de ayer salió de excursión para Sóller el Comandante de Infantería, hijo político del general Luque don José Gobartit de Urquía acompañado de varios de los muchos amigos y admiradores que en ésta tiene el Ministro de la Guerra. De regreso de Sóller pasará el señor Gobartit en Palma donde permanecerá unos días, regresando luego á la Corte.

No dudamos que el Comandante Gobartit sabrá hacer partícipe á toda la familia Luque las muchas muestras de simpatía que la población de Inca ha dado con ocasión de su viaje y del triste suceso que lo ha motivado, principalmente las autoridades y amigos particulares del finado y familia las cuales se han desvivido para hacerle grata su estancia en esta.

Heraldo de Inca, al despedir al señor Gobartit y desearle un feliz viaje le suplica haga saber al General Luque y á toda su familia el cariño y respeto que por ellos siente esta ciudad, lo mismo que lo mucho que afectó la triste noticia del fallecimiento del malogrado don Agustín.

El lunes próximo, en el salón-teatro de esta localidad; debutará la elegante artista canzonetista «La Torrerica».

Para mañana noche en el mismo local, se exhibirán hermosas películas de cine.

El día de Pascua, en el Coliseo del Círculo de Obreros Católicos, se pondrá en escena por los aficionados del mismo las siguientes piezas: «Huevos pasados por agua» estreno de «Los tres valientes» y «Los asistentes».

Es muy elogiada la real orden del ministro de Fomento disponiendo que los empleados de dicho ministerio que disfruten de otros destinos renuncien á ellos si quieren continuar prestando sus servicios en dicho ministerio.

Es verdaderamente escandaloso lo que ocurre y que han tolerado otros ministros, pues hay funcionarios que perciben haberes por distintos conceptos y se cuentan por docenas los que figuran en nómina sin parecer por la oficina, dándose el caso de que los habilitados les envían á sus casas sus sueldos y la nómina, para que la firmen claro es que con el agradecimiento de los favorecidos.

Este es el primer paso de la gestión que se propone realizar el señor Villanueva en beneficio del Tesorero.

Asegúrase que dicho ministro ha pedido una nota á los jefes de negociado para que informen acerca de las subvenciones concedidas por el ministerio de su cargo para estudios en el extranjero con la obligación de escribir memorias ó trabajos de información y cuales de los agraciados han cumplido con la obligación ane-

xa al encargo retribuido que solicitaron ó les fué concedido por favoritismo ministerial, pues según noticias muchos de aquellos se limitaron á cobrar la pensión sin moverse de Madrid y no son pocos los que ni siquiera se tomaron la molestia de emborronar unas cuartillas que les sirvieran de hoja de parra para cubrir las desnudeces de la realidad.

Ayer celebró su acostumbrada sesión el Ayuntamiento, presidiéndola el señor Pou y asistiendo los señores concejales: Brondo, Alemany y Tous, Kibiloni, Jaime, Aguirre, Decallar, Cervera, Juan Font y Arbós, Lull, Font y Peña, Gimenez, Cirer Roca y Fernandez, Perez, Corador, Rover, Villalonga y Esbarranch. Salas, Carbonell, Planas, Llabrés, Riera, Trián, Mir y Peña.

Se leyó el acta de la sesión anterior que fué aprobada. Se aprobaron varias actas. Se enteró de un oficio del señor Gobernador, sobre devolución del expediente del concurso para proveer la plaza de archivero municipal.

Se dió lectura á una carta del mayordomo mayor de Palacio, contestando en nombre del rey al oficio que se dirigió á S. M. impetrando su apoyo, para la erección de un monumento al rey don Jaime I.

En dicho documento se hace constar la satisfacción con que el rey ve la idea de glorificar aquel rey, haciendo constar empero la pena que ha embargado al monarca al enterarse del atentado de que fué víctima la puerta, por donde entró gloriosamente triunfador D. Jaime.

GASA de la CIUDAD

Ayer celebró su acostumbrada sesión el Ayuntamiento, presidiéndola el señor Pou y asistiendo los señores concejales: Brondo, Alemany y Tous, Kibiloni, Jaime, Aguirre, Decallar, Cervera, Juan Font y Arbós, Lull, Font y Peña, Gimenez, Cirer Roca y Fernandez, Perez, Corador, Rover, Villalonga y Esbarranch. Salas, Carbonell, Planas, Llabrés, Riera, Trián, Mir y Peña.

Se leyó el acta de la sesión anterior que fué aprobada. Se aprobaron varias actas. Se enteró de un oficio del señor Gobernador, sobre devolución del expediente del concurso para proveer la plaza de archivero municipal.

Se dió lectura á una carta del mayordomo mayor de Palacio, contestando en nombre del rey al oficio que se dirigió á S. M. impetrando su apoyo, para la erección de un monumento al rey don Jaime I.

En dicho documento se hace constar la satisfacción con que el rey ve la idea de glorificar aquel rey, haciendo constar empero la pena que ha embargado al monarca al enterarse del atentado de que fué víctima la puerta, por donde entró gloriosamente triunfador D. Jaime.

El señor Pou, dijo que se congratulaba de ver que los sentimientos del monarca eran idénticos á los del Ayuntamiento que en memorable sesión acordó por unanimidad protestar del referido atentado.

Se enteró de otro oficio del señor gobernador sobre la terminación de la Escuela de Comercio.

Se enteró de la constitución de la nueva Junta de la Cámara de Comercio.

Se concedieron los siguientes permisos para obras particulares.

A D. Miguel Massot permiso para construir una tagea aguas sucias calle de Pou n.º 6.

A D.ª Juana Ana Vanrell permiso para enladrillar piso casa n.º 18 calle S. Cristóbal.

A D. Juan Segura permiso para construir una tagea aguas sucias calle Rubí 20.

A D. Bartolomé Más para cambiar maderas casa n.º 29 Plaza Puerta S. Catalina.

Se aprobó el acta de la recepción definitiva de las obras de un trozo de muro y pretil del camino de Génova.

Se aprobó otro dictamen referente á la valoración de una parcela de la calle 94 del ensanche.

Se aprobó otro dictamen referente á los terrenos que han de ser ocupados para la apertura de la calle de San Buenaventura.

Se aprobó un dictamen proponiendo se conceda permiso á don Francisco Miret para trasladar un motor calle Arco de la Merced.

Id. id. otro id. al mismo instalación á motores en su fábrica calle Arco Merced.

Id. id. id. á don Jaime Ripoll instalar motor calle Bosch 14.

Id. para que se conceda á don Miguel Miralles. Cura Párroco Santa Eulalia instalar motor en dicha Iglesia.

Id. id. Otro id. á don Juan Palou, instalar motor casa n.º 5 calle de San Pedro Nolasco.

Se dió de alta en el padrón de vecinos á don Juan Llobera y familia.

Se aprobó el presupuesto extraordinario.

Se aprobaron las cuentas de recaudación de impuestos y arbitrios municipales.

Se aprobó un dictamen de la escuela graduada sobre certificado á buena cuenta al contratista.

Se presentó una proposición para que se prohiba el tránsito nodado por las calles de Palma desde las 12 del jueves santo hasta la madrugada del sábado.

Como no había unidad de criterio se suspendió por cinco minutos la sesión, y una vez reanudada se dió lectura á una proposición, concebidos en los términos citados y suscrita por la mayoría conservadora y una anunciada firmada por las minorías liberal y republicana, pudiendo que se dieran facultades al señor alcalde para que obrara como creyera más prudente.

Fué desecheda la enmienda y aprobada la proposición por 14 votos contra 13.

Se halla mejorada de la dolencia que la ha retenido en cama algún tiempo, la señora del empleado del Ayuntamiento don Jaime Malet.

Se halla algo mejorada de la dolencia que le ha retenido en cama algún tiempo, la señora esposa del comerciante don Guillermo Mas.

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona don Félix Rovira.

Anteanoche fué vaticada la distinguida señora doña Concepción Estada, esposa de nuestro querido amigo el coronel de Carabineros don Eduardo Sanlloriente y madre política del oficial del Gobierno civil don Jaime Comas.

Ha obtenido el título de abogado el joven don Miguel Moragues y Salvá.

Mañana será embarcado para Mahón, para cumplir su condena en aquella Penitenciaría militar, un corringido del cuerpo de Artillería.

Ayer se pasó revista de Comisario á las fuerzas de esta guarnición.

Servicio de la Plaza para el día 3 de abril.

Parada.—El Regimiento de Palma. Jefe de día.—El Comandante de Infantería D. Teodoro Martínez.

Hospital y provisiones.—1.º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental, 4.º y último oficial de Artillería.

Id. occidental.—8.º oficial de Palma.

Paseo de enfermos.—Artillería. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—José Cabriñety.

Para Ciudadela salió el pailebot «Palma» con cargamento de efectos.

Esta mañana ha llegado procedente de Mahón el vapor «Menorquín».

De Barcelona el vapor «Balear».

Ha salido para Cabrea el vapor «Ciudad de Palma».

El menorquín ha sido portador de una buena partida de ganado mular.

Procedente de Barcelona entró en el puerto el bergantín goleta «La-reño».

Ayer tarde entró el vapor 2.º de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Esta mañana ha emprendido viaje para Ciudadela el vapor del mismo nombre.

Ayer tarde suspendió su salida para Barcelona el vapor «Miramar».

Ayer tarde ha sido asistido en la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia una mujer de 35 años de edad llamada Francisca Amengual que estando encaramada y ocupada en la limpieza de unos cristales se cayó produciéndose una herida de bastante consideración en la tibia derecha.

El médico señor Gayá la ha asistido convenientemente.

Esta pasada noche fué curada en la casa de Socorro un niño de corta edad que presentaba una herida de carácter leve en la cabeza, efectos de una caída.

El desgraciado se llama Francisco Perelló y habita en la calle de Samaritana.

El domingo próximo día de Pascua á las once de su mañana dará una conferencia en «La Protectora» el conocido propagandista don Lucio García Leal.

El tema escogido por el conferenciante es «Principio de autoridad y la ley».

El tiempo.—Ayer después de la lluvia se serenó el cielo comenzando á soplar fuerte viento que por la noche llegó á ser huracanado.

El vapor correo suspendió su salida, el mar ofrecía aspecto imponente y por las calles se hacía difícil el tránsito.

La labor de las Cajas de Ahorro.—Hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída en Junta general celebrada por la Caja de Ahorros y Monte Pío de Manacor el 25 de Febrero último bajo la presidencia del Rdo. don Rafael Ignacio Rubí Curar-Arcipreste.

Resultado de dicha Memoria justificada la progresiva y enoimástica marcha de dicha benéfica asociación, al consignar que las imposiciones del último año ascendieron á 1.508.346.69 pesetas y habiendo facilitado á los necesitados mediante préstamos la respetable cantidad de 54.158 pesetas, demostración evidente de la confianza que inspira al pueblo de Manacor dicha bienhechora cantidad.

En 31 de Diciembre última acreditan los imponentes la suma de 1.785 mil 969.01 pesetas.

Los fondos de reserva y capital sobrante es de 248.547.46 pesetas que resultan añadidas á las 34.963.09 pesetas importe del aumento del año último.

Además por acuerdo de la Junta general se repartieron 5.000 pesetas entre los damnificados á consecuencia de la granizada que azotó los campos manacorenses, mereciendo la calurosa aprobación de aquel vecindario.

Los préstamos verificados desde la instalación de dicho Monte Pío hasta el último año próximo, pasado sobre alhajas y valores, ascendieron á la cantidad de 5.128.383.32 pesetas y los realizados sobre ropas, muebles, granos, é hipotecarios alcanzaron la suma de 1.777.551.09 pesetas siendo el capital existente de préstamos en dicho día, de 1.171.109.51 pesetas.

Las expresadas sumas vienen justificadas por los estados que acompañan á dicha Memoria.

Escuela Bella. Este fué el tema escogido por el joven publicista y profesor señor Capó, para la conferencia que el domingo último dió en la asociación Provincial de maestros de Baleares.

Comenzó el señor Capó su notable trabajo elogiando á la pléyade de modernos pedagogos catalanes iniciadores del renacimiento pedagógico.

La fealdad de la escuela—añadió el conferenciante—no depende de su hecho solo y aislado, decir «escuela fea» equivale á englobar una multitud de conceptos pedagógicamente feos, una serie de arcaísmos y una rutina atroz.—Lo cual deja sentada el sentido burocrático de que el niño existe para la escuela y no la escuela para el niño.

Siendo el ideal de la escuela preparar á los niños para la vida, este debe hacer algo más que ocuparse de una cruda instrucción, deben serle formados unos hábitos rectos de conducta y de pensamiento.—Y si la escuela es algo más que un lugar seco donde los niños deben aprender á leer y á escribir dejase lo que se quiera, los locales escuelas tienen una influencia inmensa positiva ó negativa en su educación.

El hombre es un equilibrio inestable, y para alcanzar este fin, ningún medio como la vida en un ambiente bello y artístico, porque el arte y la belleza por sobre toda definición con armonía y equilibrio.

Moderadamente se ha sustituido el sistema de premios y castigos, por la sugestión, y para ésta es condición esencial el edificio escolar reúna ciertas condiciones, y solo entonces el niño es materia apta para ser atraído por el maestro como atrae un imán las linaduras de acero.

Cuando la sala es blanca y por las ventanas penetra una luz suave, y en las paredes hay un solo cuadro de Angelico ó de Vinci, entonces las voces del maestro y sus inflexiones son humanamente bellas y sus gestos atraen y sus ideas son sugestivas. Y va filtrándose gota á gota en el alma del niño un raudal de belleza vivida que es la armonía suprema á que aspira la educación moderna. La escuela bella se hace amable al niño la fea se repugna y llega á odiarla; la 1.ª es exuberantemente fecunda, la 2.ª estéril.

Compara después las catacumbas, y los cuadros de jardines de Rusiñol, respectivamente, con la escuela fea y la bella. «Dentro de cada niño al nacer hoy la posibilidad de un hombre bueno ó de uno malo; á la educación de su fin le toca el hacer realidad lo primero.»

«Educar el gusto artístico de los niños es embellecer su vida, es hacerlos vivir más intensamente. El niño desconoce todas las cosas del mundo; si le rodeamos de un ambiente de belleza, de alegría y de hábitos buenos y logramos que se los asimile, miran en la lejanía de un porvenir concreto un cambio radical en el modo de ser de las generaciones humanas.»

Habló también de la educación artística que se da en la escuela

Religiosa

En Santa Catalina de Sena se preparan suntuosas fiestas en honor de San Vicente Ferrer.

El día 8 comenzará el septenario, el día 10 el jubileo de Cuarenta Horas, y el día 14 se celebrará la fiesta, cantándose Misa mayor con sermón por el Pdo. Sr. D. Miguel Munar, Rector del Pont d'Inca.

El día 21 comenzará la novena dedicada á Santa Catalina de Sena con sermón por el P. señor Roberto Redal.

Los días 22, 23, 24 y 25 y los días 28 y 29 y 30 habrá jubileo de Cuarenta Horas, las primeras en sufragio de varios difuntos y las segundas á la Santa.

Mañana concluye en Santa Eulalia el jubileo de Cuarenta Horas. Exposición á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor con el canto de Passio; procesión y reserva de S. D. M.

En la Anunciación (Hospital), á las nueve, ejercicio del Via Crucis y descenso del Santo Cristo de la Sangre; por la tarde los actos de coro y procesión por el patio para colocar la Sagrada Efigie en el puesto provisional que ocupa anualmente estos días.

En la capilla de María Reparadora, por la tarde á las cuatro y media se rezarán Tinieblas, y á las ocho y media de la noche se cantará el Stabat Mater.

Visita á la Corte de María.—A Nuestra Señora del Confalon en Santa Eulalia.

Santos para mañana.—San Benito de Palermo confesor y San Pancracio obispo.

Mañana, miércoles Santo, Abstinencia de carne.

Horaciano y en el Colegio de Mont d'Or. Compara la vil enseñanza del dibujo rutinario, conel moderno, de la belleza de las cosas naturales y el utilitario.

Habría escuelas en que el local será bello y que sin embargo serán feas; y otras en que el local será feo, pero el buen gusto del maestro conseguirá embellecerlas poco á poco, relativamente. Uno de los medios principales: que sea el aula un eco de la naturaleza bella; que en primavera haya flores, en verano, la alegría de los frutos y en la época tardía, algo de la vibrante coloración antinatural de las hojas. No basta el esfuerzo del maestro, es necesario el apoyo de las clases directoras.

Censura á las Ayuntamientos en la cuestión de locales-escuelas; y dice que la Escuela «Graduada» de Palma no puede ser una «escuela bella» por su mala situación; que me perdone el Arquitecto municipal, pero la fachada no puede inspirar á nadie la más leve idea de «belleza ni de arte, porque si tiene algo de artístico será tan refinado que escapa á las miradas indiscretas. Es una opinión personal, y también de todas las personas que entienden un poco de arte».

Resumido.—1.º Efectos desastrosos que en el año causó la escuela fea atendiendo á la negada educación que proporciona.

2.º Importancia inmensa de la «Escuela Bella», según su complejo e integral método educativo; de instrucción, de hábitos, de sentimientos morales de arte y de belleza.

El señor Capó oyó al terminar muchos y muy merecidos elogios y felicitaciones; á las que nosotros unimos la nuestra.

Ha sido nombrado vigilante de la cárcel de Ibiza D. José Mayans Marroig.

Por los Juzgados de Inca se cita llama y emplaza á Jaime Mas Arover y Juan Bisellach «Figuerola» respectivamente, para que se presenten en el término de 30 días á contar del día de hoy.

Se encuentra en Palma de regreso de verificar las compras para la vendida temporada de verano, don Francisco Gumbau, socio de los importantes almacenes Gumbau é hijos.

Por el cabo de guardia municipal Sr. Carbonell fué ayer devuelto un monedero contenido ocho pesetas, el cual fué dejado olvidado en una caseta de venta de la feria de Ramos.

Han vuelto ha reamarse los trabajos de construcción de la columna barométrica emplazada en uno de los jardines de la estación del ferrocarril.

Ha sido pintado el globo terráqueo é instalada una veleta.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago); Vichy-Célestins (riñones); Vichy-Grande Grille (hígado). Son insustituibles.

En Santa Catalina de Sena se preparan suntuosas fiestas en honor de San Vicente Ferrer.

El día 8 comenzará el septenario, el día 10 el jubileo de Cuarenta Horas, y el día 14 se celebrará la fiesta, cantándose Misa mayor con sermón por el Pdo. Sr. D. Miguel Munar, Rector del Pont d'Inca.

El día 21 comenzará la novena dedicada á Santa Catalina de Sena con sermón por el P. señor Roberto Redal.

Los días 22, 23, 24 y 25 y los días 28 y 29 y 30 habrá jubileo de Cuarenta Horas, las primeras en sufragio de varios difuntos y las segundas á la Santa.

Mañana concluye en Santa Eulalia el jubileo de Cuarenta Horas. Exposición á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor con el canto de Passio; procesión y reserva de S. D. M.

En la Anunciación (Hospital), á las nueve, ejercicio del Via Crucis y descenso del Santo Cristo de la Sangre; por la tarde los actos de coro y procesión por el patio para colocar la Sagrada Efigie en el puesto provisional que ocupa anualmente estos días.

En la capilla de María Reparadora, por la tarde á las cuatro y media se rezarán Tinieblas, y á las ocho y media de la noche se cantará el Stabat Mater.

Visita á la Corte de María.—A Nuestra Señora del Confalon en Santa Eulalia.

Santos para mañana.—San Benito de Palermo confesor y San Pancracio obispo.

Mañana, miércoles Santo, Abstinencia de carne.

Grandes Almacenes S. JOSÉ Últimos días de baratura Telas blancas.—Géneros negros Mercería, Chales Mantillas, Adornos Sastrería, Camisería.—PRECIO FIJO

Información Telegráfica

Política al día

Habla Canalejas

M. 2.—110 m.

El Sr. Canalejas recibió ayer por la noche á los periodistas en el despacho de la Presidencia. Cambió con ellos impresiones acerca de los sucesos de actualidad, anunciándoles que el culto escritor Sr. Alonso Castrillo había sido nombrado sustituto del señor Fernández Latorre en el cargo de Gobernador Civil de Madrid.

Respecto á las cuestiones políticas nos dijo que se encontraban en un periodo de manifiesta calma, pues ni siquiera circulaban infundios.

Nos añadió que el señor Navarro Reverter prepara en el Ministerio de Hacienda una labor concienzuda que llevará á cabo de acuerdo con todos los partidos políticos que tienen representación en las Cámaras.

Hablamos de política internacional y el Presidente del Consejo mostróse esperanzado en que cuanto antes se llegue al termino de las negociaciones con Francia. Dijonos que espera que la inteligencia será cordial é inspirada en el mutuo respeto.

De Melilla dijo el Sr. Canalejas que no había nada nuevo, añadiendo que el Ministro de la Guerra había recibido un despacho del General García Aldave en el cual le decía este que por confidencias que le merecían todos los respetos, el Harka encontraba muchas dificultades para atraer nuevos grupos moros. Anadiase en el despacho que el hermano del caid Amar herido en el último combate se encontraba agonizando.

La labor de las Cortes

El señor Canalejas de acuerdo con el Presidente del Congreso, tienen el firme propósito de que resulte eminentemente positiva la labor que se realizará en el Parlamento cuando de nuevo reanude sus tareas.

Según se afirma se dedicará muy poco tiempo á la discusión de temas políticos y en cambio se hablará mucho de los proyectos pendientes y que se presentarán para que lleguen á ser ley en plazo breve.

Cambiando impresiones

En las últimas horas de la noche celebraron extensa conferencia el señor Canalejas y el Ministro de Hacienda.

Hablaron de los datos de recaudación obtenidos durante el mes de Marzo y se planearon las líneas generales de los próximos presupuestos.

El señor Navarro Reverter tiene el propósito de que su labor económica responda á las necesidades del país.

Varias noticias

Una agresión

(M. 2.—3:30 m.)

En la calle de Hortaleza al aparecer de un tranvía el diputado republicano don Cándido Llamas fué insultado por el diputado provincial don Arturo Soria, cambiándose mutuamente bastazos.

Intervinieron los guardias deteniendo al agresor señor Soria.

El motivo según de público se dice son antiguos resentimientos del señor Soria contra el señor Llamas.

Conferencia

Hoy ha llegado á esta Corte el coronel señor Fernandez Silvestre.

Más tarde visitó al general Alfau y juntamente con éste se dirigieron al ministerio de la Guerra, celebrando una extensa y detenida conferencia con el general Luque.

De lo que trataron nada puede decirse por no haber trascendido al exterior.

De Hacienda

Se dice que de los datos que el señor Navarro Reverter ha pedido al ministro de Fomento señor Villanueva, resulta que los gastos solo por obligaciones comprometidas se elevan á 200 millones de pesetas.

Expediente

El director general de Comercio instruye el oportuno expediente para depurar irregularidades cometidas en la tramitación de un expediente referente á primas marítimas y que fué resuelto en Diciembre de 1910, cuando ocupaba la cartera de Fomento el señor Calbetón.

Entierro

Con toda solemnidad ha sido trasladado hoy á su última morada el cadáver del general señor Teran que se ha visto concurridísimo.

Presidió el general Azcárraga y asistieron los parientes y numerosos amigos y nutrida representación del elemento militar.

Notas de guerra

Ha sido pasado á la reserva al general de división don Manrique Laza Mavas.

Para ocupar la vacante con motivo producida se indica á los brigadieres señores Villa, Morell, aunque tambien estan para ascender los señores Palanca y Perol.

Toma de posesión

Mañana formará posesión de su nuevo cargo, el gobernador electo de Madrid señor Alonso y Castillo.

Otra conferencia

Una vez que el señor Fernandez Silvestre, acabó su conversacion con el señor Luque fué al ministerio de Estado donde conferenció otra vez con el ministro señor García Prieto.

Despues el señor García Prieto recibió en su despacho al embajador ingles Mr. Bunsu.

Se relacionan ambas conferencias con las actuales negociaciones franco españolas.

Respecto á estas nos dijo el ministro que una vez pasado el periodo de Semana Santa, tomarán á reanudarse las conferencias imprimiendoselas mayor actividad.

Recaudación

El señor Navarro Reverter nos dijo que lo recaudado durante el mes de Marzo finido supera en un millón 955,363'00 á lo recaudado en igual mes del año anterior.

Huelga en Salamanca

El Gobernador de Salamanca comunica á este ministerio de la Gobernación que en aquella ciudad se han declarado en huelga 800 obreros de los 5 oficios que integran el ramo de construcciones.

El motivo de la huelga es que piden media hora menos de jornada, Recorrieron las calles en manifestación pacífica entregando al Gobernador las conclusiones en que basan su huelga.

En el despacho del señor gobernador, se han reunido los patronos y después otra comisión de obreros, para ver de llegar á un acuerdo.

Otra huelga

En Valencia huelgan tranquilamente 450 obreros tipógrafos. Mañana se reunirán los patronos para acordar la línea de conducta á seguir.

Banquete de honor

En Ceuta se ha celebrado un banquete de honor que ha resultado lucidísimo, en honor del ministro de Fomento señor Villanueva.

El motivo es por haber sido el señor Villanueva iniciador de la expansion comercial Marroquí base fundamental para la atracción de productores nacionales.

Al final se puso un afectuosísimo telegrama al señor Villanueva.

Extranjero

Madrid, 3.—1 m.

Más del capítulo de huelgas
En Nueva York ha comenzado la huelga de mineros.

Dentro de quince días quedarán parados 649 mil obreros.

Reina en toda la ciudad gran pánico.

El gobierno ha tomado las oportunas precauciones para evitar desagradables sucesos.

Disturbios en Turquía

Dicen de Constantinopla que cerca de Yaffa han sido asaltados los correos austríaco y alemán, por una partida de bandoleros árabes.

Han sido muertos el conductor y el ayudante.

Quiebra ruidosa

En París ha presentado ruidosa quiebra el banquero Joanny, presentando un descubierto de cuatro millones de francos.

El Juzgado se ha incautado de los créditos.

La noticia ha causado gran sensación.

Rumores

En la Bolsa de Berlín se ha corrido hoy el rumor de que las negociaciones Anglo germanas se han suspendido paries que se conozcan las respectivas leyes morales de cada país.

Congreso ferroviario

En París han comenzado el congreso ferroviario.

Asisten al mismo 150 delegados de todas las compañías de ferrocarriles francesas.

Noticias desmentidas

Paris.—Es inexacto que el señor Geoffray haya presentado un contra proyecto á las últimas proposiciones españolas presentadas por el señor García Prieto.

Los centros oficiales afirman que el señor Geoffray continuará las negociaciones sobre las bases con anterioridad formuladas.

La huelga inglesa

Resultado de la votación

En la asociación general del trabajo han votado hoy el referendun 42.000 obreros, mostrándose 24 mil partidarios de la vuelta al trabajo.

Mañana se enviarán los votos de la federación nacional donde serán centralizados los escrutinios parciales.

Vuelta al trabajo

Si el resultado de la votación total lo favorable á la vuelta al trabajo este se reanuda el viernes, pues en Inglaterra dicho día no es festivo.

Solo del gremio de mecánicos reanudarán el trabajo 100 mil obreros.

El trabajo se reanuda

Un último despacho urgente rentido desde Loudres asegura que se ha reanudo el trabajo de casi todas las cueccas mineras.

Últimas noticias

El Príncipe Adalberto

M. 2.—5 m.

Ha llegado á Madrid procedente de Baviera el Príncipe Adalberto de este nombre hermano del Infante don Fernando á hijo de D. Paz de Borbon.

En la estación le esperaban los infantes, el elemento palatino y las autoridades de Madrid.

Una compañía de infantería con bandera y música le tributó los honores.

El Príncipe después de revistar los soldados en coche descubierto y acompañado de su hermano se dirigió al Palacio de los Infantes donde se hospedó.

Porfirio Diaz

En el mismo tren que condujo al Príncipe Adalberto, llegó el ex-Presidente de la República de Méjico, General Porfirio Diaz. A la estación acudieron á recibirle la colonia mejicana, una comisión de individuos de la Junta Directiva de la Unión Ibero Americana presidida por el señor Alcalde Salazar y muchos y muy distinguidos americanistas.

El General Porfirio Diaz al descender del tren saludó á todos manifestando su complacencia por haber pisado el suelo de la madre de su Patria.

Porfirio Diaz permanecerá en Madrid durante la Semana Santa, marchando después á París.

El General Alfau

En las últimas horas de la noche estuvo en el Ministerio de la Gobernación el Gobernador Militar de Ceuta, General Alfau al objeto de despedirse del señor Barrosa, pues mañana marcha de nuevo á tomar posesión de su cargo.

Cruzaranse entre ambos distinguidos personajes frases de mutua cortesía, deseando el señor Barroso al general Alfau el mejor acierto en el desempeño de su cometido.

Combinación de Gobernadores

La combinación de gobernadores proyectada y que está pendiente de resolución del Consejo de Ministros ha sido aplazada hasta después de pasada la Semana Santa.

Huelga minera

Comunican de Lugo que se han declarado en huelga los obreros que trabajan en las minas de Ribadeo.

La actitud que han adoptado los obreros es de protesta por estimar fué indebidamente despedido un obrero.

Las Cortes de Cádiz

Se ha remitido en el Congreso la Comisión ejecutiva que debe entender en los trabajos preliminares para la celebración de las fiestas que se preparan para festejar el Centenario de las Cortes de Cádiz.

Ocupó la Presidencia el Sr. Conde de Romanones y con los reunidos cambiaron impresiones respecto á la forma de celebrar dignamente el Centenario.

Nombráronse tres subcomisiones una nacional que la compondrán los Sres. Moret, Dato, Lopez Muñoz, La

viña y Moya; otro hispano-americana para la que fueron designados los Sres. Dato, Labra, Moya, Barroso y Lavina y otra utilitar y naval que la formarán los Sres. Azcárraga, Barroso, Carranza, Labra y Marqués de Pidal.

A todas estas comisiones pertenecerá el Sr. Conde de Romanones al objeto de unificar los trabajos.

También se nombró una comisión de propaganda la que tendrá á su cuidado todo los trabajos preliminares para el mejor éxito de las fiestas.

Aceptación del protectorado

Telegrafian de Paris que se ha recibido un despacho suscrito en Marrakest en el cual se dice que el Sultán firmó el tratado aceptando el protectorado de Francia.

En este documento no se habla para nada del acta de Algeciras deduciéndose de ello que Muley Hafid ha aceptado los términos todos en que estaba redactado el tratado francés.

Traslado

Telegrafian desde Roma á un periódico de esta corte que en los círculos diplomáticos se dice que se trasladará á Tokio al Embajador de Italia en Madrid, sustituyéndole el Príncipe Scalia, actual subsecretario del Ministerio de Relaciones exteriores.

Peticion de los subalternos

Esta tarde el señor Navarro Reverter ha recibido en su despacho del ministerio una Comisión de subalternos quienes le han pedido que se les cuente los años de servicio para los efectos de los derechos pasivos y que el retiro forzoso sea á los 65 años.

El ministro les ha ofrecido estudiar el asunto.

De viaje

En el expreso de Andalucía ha marchado hoy á Málaga el señor Armiñán.

Peregrinaciones

Zaragoza.—La Junta de peregrinaciones ha acordado que éstas tengan lugar del 18 al 26 de mayo, celebrándose grandes festejos.

En la actualidad se han inscrito ya más de 12.000 peregrinos.

Carbón para los barcos de guerra.

—Hecho comentado—
Cádiz.—El vapor «Peplín» ha traído 3000 toneladas de carbón para el arsenal de la Carraca con destino á los barcos de guerra españoles.

Ha sido muy comentado el hecho siguiente. Después de acordarse el envío á Larache de 500 metros de vía Deçauville y 24 vagones de material, ha sido devuelto por el comisario de guerra á la Jefatura de Obras Públicas.

Cumplimentando al Rey

Han cumplimentado á S. M. el Rey el general Alfau, el marqués de Pico Velasco, el conde de Aguilar, el marqués de Inostrillas, el vice-almirante Estrani y muchos jefes y oficiales.

Bermúdez

“LA REGIÓN,” al público

Las relaciones cada día más crecientes de la Capital con las ciudades y pueblos de estas Islas nos, han inducido á la creación, en esta casa, de un centro de información que va á ser á la vez centro de consulta para todos nuestros suscriptores.

Es indudable que la activa y circunspecta gestión de personas avenzadas en el estudio de las ciencias jurídicas, administrativas y sociales, puede ser en ocasiones garantía de acierto, encauzando nobles impulsos ó evitando posibles competencias.

He ahí, el vacío que nos proponemos llenar estableciendo una sección de Consultas, cuya contestación será encomendada á personas peritísimas con el objeto especial que aquella comprenda.

Distinguidos letrados, personas versadas en el derecho Administrativo, profesionales y hombres de ciencia; nos prestarán su concurso, deseosos de que el periódico LA REGIÓN sea un eficaz colaborador de sus lectores en sus relaciones con los particulares ó con las entidades encargadas de realizar el derecho.

También facilitaremos los informes que nos pidan referente al ramo militar y remitiremos formularios para toda clase de instancias.

Lo propio haremos en lo perteneciente á la nueva Ley del servicio obligatorio.

Todo suscriptor, por medio de uno de nuestros cupones, puede dirigirse á LA REGIÓN elevando una consulta acerca de cualquiera rama de derecho.

La Dirección enviará el documento á persona perita en el asunto, y el suscriptor recibirá la contestación debida.

Este servicio es completamente gratuito.

Cupón á llenar

“LA REGIÓN,”
Montenegro 8 Palma de Mallorca

Sírvase informarme respecto al asunto que adjunto en pliego aparte.

Suscriptor D.....

Pueblo.....

Acompáñese un sobre con la dirección del interesado y el correspondiente franqueo.

Información de última hora

Para el próximo lunes día 8 del actual se prepara en la Sociedad «La Protectora» la celebración de una gran velada en que hará su debut la «Sección Coral» de la misma. Una numerosa comisión de coristas tiene á su cargo la organización de dicha reunión.

Ha sido curado en la casa de socorro un niño de corta edad que presentaba una contusión de carácter leve en una mano por efectos de una caída.

Por la Benemérita del puerto de Petra ha sido detenido el individuo Sebastián Pol de 26 años de edad, sobre el cual recaen sospechas de que sea el autor del hurto en la casa de campo de don Bernardo Roca cometido hace algunos días.

Esta mañana ha sido curado en la Casa de Socorro un individuo que presentaba una luxación en el brazo derecho á consecuencia de una caída.

Excursión científica á Mallorca.

—Esta mañana á bordo del vapor «Balear» ha llegado la excursión Escolar que bajo la dirección del ilustrado Dr. de Buen, llevan á cabo los alumnos de la Facultad de Ciencias (Cátedra de Mineralogía y Botánica).

La excursión partió de Madrid el 31 del finido Marzo, á cuyo punto de salida retornarán el 8 del corriente. Ayer ya dimos detalles del orden de estudios y prácticas.

Esta mañana una vez desembarcados, han pasado al Grand Hotel, y una vez tomado el matinal refrigerio, han recorrido la ciudad, poniendo la nota alegre de su juventud estudiantil, en el pasar monótono de las horas provincianas.

Forman la excursión 42 estudiantes de la citada facultad madrileña, á los que en Barcelona se unieron 12 compañeros de la facultad catalana.

Acompañan al doctor de Buen, el querido y recordado D. José Fuset y el catedrático de la facultad de medicina de Madrid D. Rafael Forts.

Esta tarde, los excursionistas visitarán el laboratorio marítimo de Porto-Pi, haciendo allí los oportunos estudios bajo la dirección de los señores de Buen, Fuset y Forts y dedicándose también á la recolección de algas marinas.

Tambien les será explicada la pintoresca geología de Porto-Pi, tan conocida del señor Fuset, y que tantas veces oímos en días de ahorada juventud del respetado profesor.

La bienvenida á todos y que su estancia en Mallorca les sea provechosa y agradable á todos.

Mañana los excursionistas visitarán las fantásticas grutas del Drach y se dedicarán á la recolección de fósiles en el puerto de Manacor.

Rsta mañana ha sufrido fuerte síncope en las inmediaciones del cuartel de Caballería un obrero de los que están ocupados en la carga y descarga de los buques surtos en el puerto.

El obrero se llama Juan Ballester de 34 años de edad y habita en la calle de San Magin del arrabal de Santa Catalina.

Ha sido encerrado en el depósito de Capuchinos un individuo detenido por la guardia municipal por cometer actos inmorales en la vía pública.

Ha sido detenido por la guardia civil del puesto de Selva un individuo el cual estaba reclamado por la Autoridad.

La guardia civil del puesto de San Juan ha detenido al individuo Juan Picornell por apacentar ganado en cercado ageno.

En la villa de La Puebla víctima de rápida y penosa enfermedad ayer dejó de existir la Sra. D.ª Francisca Fuster.

Enviamos á su familia y en especial á su marido D. Francisco Bonnin alguacil de este Juzgado, nuestro mas sentido pésame.

La Alfombrera

46 — Berard — 46

Se convoca á Junta general ordinaria para el día 19 del corriente mes, á las doce, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

En el caso de no presentarse número de acciones suficiente para celebrar sesión en dicho día, tendrá esta lugar el día 24 del propio mes á igual hora y en el mismo local.

Los señores accionistas que deseen concurrir á la Junta deberán depositar sus títulos con 24 horas de anticipación á las señaladas para celebrar dicho acto, y recoger la papeleta de asistencia.

Palma 1.º de Abril de 1912.

Por A. de la J. D.—El vocal Secretario, Juan Oliver.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

espectorantes y calmantes para la TOS

Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregil 2.

Empresa Arrendataria del arbitrio sobre carnes

La empresa del arbitrio sobre carnes de acuerdo con el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad, hace presente al público que por los empleados de la empresa se procederá á la vigilancia de todas las reses lanares en el término municipal y en esta Capital, siendo decomisadas todas aquellas que no hayan satisfecho el citado arbitrio, quedando terminantemente prohibido la venta dentro de la Capital, de las citadas reses.

Para evitar molestias al vecindario la empresa suplirá que aduden dichas reses en las Estaciones sanitarias, teniendo en estas el personal necesario que cuidará de marcarlas al ser introducidas en la Capital, como tambien decomisará las que se hallen sin las correspondientes marcas.

Recordatorio

Ferrocarriles

Salen de Palma para Manacor,

á las 7:40, 14 y 18:15.

Id. de id. para Felanitx á las 7:40, 14:30 y 18:15.

Id. de id para La Puebla á las 7:40 14:40 y 18:15.

Id. de Manacor para Palma á las 2:30, 6:30 y 19:15.

Id. de Manacor para Felanitx y La Puebla á las 6:40, 12:15 y 17.

Id. de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx á las 6:55, 12 y 17:25.

Muchachos

En esta imprenta se necesitan para vender periódicos.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

SECCION DE ANUNCIOS

CENTRO DE ANUNCIOS

MIGUEL SERRA BENNÁSAR

Arrendatario exclusivo de la Sección de Anuncios de los periódicos

“La Región”, “La Última Hora”, “Correo de Mallorca”, y “Diario de Palma,”

Se admiten anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encajes de prospectos, etc., etc.

Despacho: Plaza Santa Eulalia -- 10, Palma

LINEA PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para

Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el día 28 Marzo el magnífico vapor

Barcelona

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

LINEA DE LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Salidas fijas de Barcelona cada 15 días

Para Canarias, Puerto Rico, Sto. Domingo, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 5 de Abril el vapor

Conde Wifredo

Para carga, pasaje y demás informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. en C. San Juan, 20.—PALMA.

IMPRENTA DE LA REGION.—Montenegro, 8.

Lloyd Italiano SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE Barcelona y Buenos Aires

Table with shipping schedules: Próximas salidas, including dates and ship names like LUISIANA, INDIANA, PRINCESA MAFALDA, CORDOVA.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase dirigirse á las oficinas de la Compañía, rardin de la Reina, 17 (esquina Pelaires).—Palma.

Navegacione generale Italiana y La Veloce

Vapores rápidos y directos para Buenos Aires

RE VITTORIO 21 Marzo. ARGENTINA 24 Marzo. REGINA-ELENA 11 Abril.

ITALIA 16 Abril. P. UMBERTO 25 Abril. BRASILE 27 Abril.

Cocina española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

PALMA CANARIAS

por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Isleña Marítima admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

Agencia Internacional DE Transportes Marítimos y Terrestres

COMISION Y CONSIGNACION

Bartolome Mulet Berga

Siete Esquinas, 9.—PALMA DE MALLORCA

Servicio combinado de domicilio á domicilio para Madrid, Barcelona, Valencia, Alicante, Alcoy, Mahon, Ibiza, Málaga—Cádiz, Almería, Sevilla, Cartagena, Huelva, Granada, Ceuta, Tánger, Melilla, Paris, Marsella, Argel, Cerbere y Port-Bou.

Casa enfundadora y Consignatario en Barcelona; B. Buxó Labori.—Paseo Colón, 7.

Depilatorio Imperial

DEL D. R. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

Fincas rústicas

Se ven de una en Pollensa, de extensión de una cuarterada y 19 destres, situada muy cerca del Puente Romano.

Informarán: Centro de Anuncios.

A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados á precios económicos.

A los fabricantes de tejidos

Se venden: un urdidor y otros objetos propios para industria, todo á precio ventajoso.

Cuevas d'els Hams

Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajosas ofrecen al turista.—Ida y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil á precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 250 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

LA REGION

DIARIO PALMA DE MALLORCA

SUSCRIPCION

Subscription rates table: Balearés 1.00 ptas. al mes, España 1.25, Extranjero 2.25, Número suelto, cinco céntimos de peseta.

El renombrado LICOR VERDAD

Se recomienda por el mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo estomacal.—Pídase en todos los buenos establecimientos.

Fabricante: Pedro J. Esbarranch

Santo Cristo, 4.—PALMA

LA REGION Suscripción - UNA peseta al mes